

# LA LUCHA DE CLASES

Madrid

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA VASCO-NAVARRA Y DE LA UNION GENERAL DE TRABAJADORES

PRECIO: 15 CÉNTIMOS  
AÑO XXXIX — NUM. 1.801

Bilbao, 12 de octubre de 1933

Redacción y Administración:  
SAN FRANCISCO, 9 Y 11

## ANTE LAS ELECCIONES

### ¿HACIA DONDE CAMINAMOS?

Casi una semana ha costado que se fraguara un Ministerio, y a fe que para el resultado que hemos alcanzado los españoles con la designación del mismo, bien podían haberse ahorrado la serie interminable de consultas que ha precisado efectuar el presidente de la República y los timbrados sin fin que se han prodigado en las puertas de tanto y tanto prohombre como ha estado en movimiento constante durante esos días.

Si el Gobierno anterior, el de Lerroux, pudo ofrecer motivos de intranquilidad para quienes miramos el porvenir de la República como algo a lo que tenemos que supeditar toda clase de intereses particulares, cosa que no veíamos asegurada con los hombres que lo formaban, no podemos hacer muchas más ilusiones al pasar revista a los nombres de las personas que hoy tienen en sus manos los destinos de nuestra nación. Salvando todos los respetos personales que nos puedan merecer, hay que reconocer que en un equipo donde cada uno de los componentes desconoce el juego de su compañero, donde no hay una coordinación previa de aptitudes y facultades, el ensamble, la cooperación de esfuerzos para un fin común, como tiene que ser el de la gobernación de una nación, no puede improvisarse de la noche a la mañana por la sola voluntad de una persona.

Pero aunque esas personas estuvieran todas ellas dotadas de unas condiciones excepcionales para conseguir encarrilar por los derroteros más rectos, más libres de obstáculos los destinos de España, hallamos en la constitución de ese Gabinete otros defectos que han de ser de resultados pésimos para la marcha normal de la vida pública en nuestro país. Queremos pasar por alto cuanto pudiera relacionarse con el vicio de origen que encontramos en su nacimiento. De sobre se ha debatido acerca de lo que dice el artículo 75 y de los defectos legales que pudieran concurrir en determinadas personas de las que forman parte del Ministerio actual. Ese pequeño detalle, que ha de dar mucho que discutir todavía, no lo vamos a resucitar en estos renglones. Necesitará hablarse largo y tendido de ello y sería impertinencia pretender tratarlo en una docena de líneas. Pero lo otro, lo de la forma de constitución que tiene este Ministerio, con el que a los dos días de ver la luz no se hallan conformes ni los mismos que lo patrocinaron, es algo que puede merecer nuestro comentario.

Efectivamente; al darse la lista del nuevo Gobierno, se ha asignado a algunos de sus componentes una significación que ha sido rebatida tan pronto como ha llegado a conocimiento de los partidos a los cuales se ha querido atribuir la paternidad espiritual de dichos señores. Al acabar de darse a la publicidad los nombres de los componentes de lo que pudiéramos denominar el Gabinete-mosaico, de diferentes lados de la actualidad política surgen voces negando que este o el otro represente a quien parecía que lo había patrocinado. Esto ha de ser un nuevo motivo de divergencias entre los partidos republicanos, tan necesitados de coordinación a toda clase de fines, pero más especialmente a los de no dejarse derrotar en las elecciones, como ha de ocurrir si no ponen inmediato remedio.

Debe tenerse en cuenta por las organizaciones republicanas que las elecciones tuturas son peligrosas de por sí, sin que ellos aumenten las dificultades con sus enemistades y sus celos. Si nuestra leal advertencia tiene algún valor para ellos procuren reducir a cero las ambiciones personales, siquiera sea solamente en esta ocasión, para centrar todos sus esfuerzos en la consecución de un fin concreto, que no debe ser otro que el de vencer. La dificultad inicial de esta consulta al cuerpo electoral estriba en el secreto en que se encierra la opinión de la mujer. Si contamos con que en nuestra región el sexo femenino ha estado cien veces más dominado que el masculino por el

elemento clerical, y contamos con lo que es la generalidad entre hombres, no hay que hacerse muchas ilusiones para abrigar los más sombríos temores. Como antes decimos, y sin hacernos a la idea de que nuestro desinteresado consejo habrá de ser tenido en cuenta, insistimos en que los republicanos deben ponerse de acuerdo entre ellos. Por nuestra parte tenemos el decidido propósito de que el número de nuestros diputados en el Parlamento no se reduzca, sino que aumente. Eso mismo es lo que deseamos a los republicanos, que hasta ahora no han hecho más que dejarse guiar, de una forma inconsciente, en realidad, por las derechas españolas, maestras en marrullerías.

## Confesiones

El "Volkischer Beobachter" (número 142) anuncia que "las delaciones han aumentado de una manera que repugna. Los maltratamientos de niños, jóvenes y personas indefensas han aumentado últimamente tanto en número como en brutalidad."

¡BOICOT A LOS PRODUCTOS ALEMANES!

## 13 octubre 1909

Francisco Ferrer no era de los nuestros. ¿Es esto suficiente para que los hombres que sienten ideas de redención no le dediquen en esta fecha de su asesinato un cariñoso recuerdo?

Era un ferviente individualista, en abierta pugna con el colectivismo; pero no hay que negar que tenía un espíritu esencialmente revolucionario y que contribuyó con su fortuna, creando la Escuela Moderna, a la enseñanza racionalista y a la divulgación de ideas científicas, con el fin de llegar a la transformación de la sociedad capitalista, que él consideraba injusta, por otra más humana, en la que todos los hombres fueran iguales. Y Ferrer puso al servicio de la Humanidad algo más que su fortuna. Con un valor espartano dio su vida, y fué una gran pena el que se dejara coger en aquel lazo que el jesuitismo arteramente le tendiera.

No soy un filósofo, ni literato, ni siquiera escritor; soy bastante menos; sí soy un enamorado de las ideas ampliamente liberales. Por ellas luchó denodadamente Ferrer, combatiendo con valentía no sólo a la religión católica, sino a todas las religiones positivas, y esto ya es bastante para que todos los que hemos podido quitarnos de encima ese pesado lastre le recordemos en esta día inclinándonos ante su nombre.

¡Viejos y jóvenes, hombres de ideas libres! Me parece que ha habido algo de ingratitud o, si queréis, algo de olvido hacia aquel hombre que el jesuitismo y la monarquía asesinaron en los fosos de Monjuich.

Se me figura que en esta fecha, entre todos los pueblos en donde hay organizaciones que aun siendo de diferentes escuelas y con diversas tácticas tienden a socavar los cimientos de la Iglesia, debieran celebrarse actos para hacer resaltar no sólo la figura de aquel revolucionario, sino su obra.

Y con el mártir gritemos: ¡Viva la Escuela Moderna!

VICENTE ROMEO

## DENUNCIADOS

La pasada semana fué denunciada LA LUCHA DE CLASES. El viernes se personaron algunos policías en la imprenta de nuestro compañero Zarza, en que se edita este semanario, y en el Círculo Socialista, con objeto de recoger la tirada de nuestro periódico, cosa que no pudo ser por haber sido ya hecha la remesa y distribución de la misma. Sabemos que en algunos puestos pudieron recoger algunos ejemplares, puesto que la casi totalidad había sido arrebatada de las manos de los vendedores, pero no por la policía, sino por nuestros lectores.

Según se nos manifiesta en el Juzgado, a donde hemos debido presentarnos, han merecido la fulminación de la justicia el artículo de fondo dedicado a la muerte civil de Lerroux, la tarjeta de defunción de su Gobierno y el artículo «Republicanos históricos», de nuestro compañero Vicente Romeo.

Para comenzar, no está mal un tropiezo. Era de esperar, ya que esta temporada tiene las predilecciones de la justicia nuestra Prensa. Hasta la primera.

## Glosas ingenuas

### Padre, Hijo y Espíritu Santo

POR CRUZ SALIDO

El país puede sentirse confortado ante el espectáculo enternecedor que se ha producido en la presidencia del Consejo de ministros. Llegó allí, transido de angustia, el señor Lerroux. Llegó también, con el semblante entristecido, el señor Martínez Barrios. Era el instante de la toma de posesión. En la toma de posesión hay algo de melancolía, pero en política es necesario ocultar esta melancolía del que se va, como es indispensable disimular la alegría del que llega, ya que en el choque de estos dos sentimientos podría verse un desdén para el interés público, que ningún instante es discreto exteriorizar.

Mas este momento de la abdicación del señor Lerroux, que entregaba sus laureles simbólicos al señor Martínez Barrios, tenía una emoción inefable. Don Alejandro, un poco tembloroso, con la voz vacilante, húmedos los ojos, comenzó sus entrecortadas palabras. El viejo león miraba con las pupilas vi-driadas por las lágrimas aquella estancia en la que sólo pudo estar las tres semanas de la euforia lerrouxista, desvanecidas en este macabro despertar de la crisis. El viejo león sentía la necesidad de perpetuarse y quiso decir que allí dejaba, suelto y ululante, al mejor de sus cachorros, al que llamó el hermano mayor.

¡El hermano mayor! Esto parece la jerarquía de una cofradía religiosa. El señor Martínez Barrios, también lloroso, se decidió a interrumpir:

—El hijo —aclaró.

—¿Cómo? —preguntó Lerroux, un poco asombrado de que se le complicara en extrañas genealogías.

—El hijo —respondió Martínez Barrios—. Que soy el hijo.

Los asistentes al acto dejaron un instante de llorar. Les interesaba conocer cómo acababa aquel embrollo, por esa morbosa curiosidad que inspiran siempre las discrepancias familiares. Lentamente, con pausado desaliento, el señor Lerroux secó sus lágrimas. Aquella interrupción había cortado el hilo de su emocionante discurso y había truncado la ternura de su acento. En realidad, se le planteaba el terrible problema de su herencia, y aunque él quería proceder «ab intestato», el señor Martínez Barrios demandaba mayor precisión, para que luego no surgieran todas esas enojosas incidencias que amenazan siempre una heredad.

¿Es hijo o es hermano el señor Martínez Barrios? Nosotros sabemos que es de mal gusto bucear en los pleitos familiares, pero presentimos que este dilema, con su tufillo casero, va a apasionar al país. La entrevista terminó con igual melancolía que se dibujara al comienzo, pero sin las aclaraciones necesarias. El señor Lerroux no pudo terminar su discurso porque la emoción le shogaba sus palabras hasta producir esa patética asfixia que tanto impresionaba a los que acudían al teatro para ver a Tallaví. El señor Martínez Barrios, tampoco pudo acabar sus palabras. Le oprimía la congoja, las lágrimas nublaban sus ojos, la amargura desmayaba su gesto. Jamás se ha producido una abdicación tan espectacular. Jamás hubo una toma de posesión tan angustiada.

Una nueva preocupación cae sobre la patria: ¿Es hijo o es hermano del señor Lerroux el señor Martínez Barrios? ¿Se trata de una abdicación o simplemente estamos ante una alternativa? No sabríamos dar una respuesta satisfactoria. Para estos casos, lo mejor es echar mano de los mitos religiosos. Tal vez la cosa pudiera resolverse invocando el misterio de la Santísima Trinidad. Uno, en esencia y trío de personas. Lerroux, el padre; Martínez Barrios, el hijo. Y esa blanca paloma del Espíritu Santo, si la dejamos suelta, seguramente irá a posarse a la cárcel de Alcalá de Henares, donde suspira March.

Ya están en marcha las elecciones para diputados a Cortes.

Ante la proximidad del cuerpo electoral todo

afiliado tiene la ineludible obligación de preocuparse de tema tan interesante.

Para esa lucha hace falta dinero; mucho dinero. No pretendemos comprar censos enteros, a la manera de ciertos enemigos nuestros que blasonan de pureza y sencillez de costumbres. Pero como la propaganda exige grandes dispendios hay que recaudar el necesario para que nada falte en esa campaña. ¡Socialistas! Animo y a la lucha.

## NUESTROS MUERTOS

### FELIPE MERODIO

Acabamos de acompañar por última vez a nuestro querido compañero Merodio. No acertamos a expresar la amargura que nos ha causado este adiós al querido camarada de todos, pues si alguna vez ha habido alguien que haya tenido la misma cordialidad para con todos los compañeros, la misma afabilidad para quienes han ocupado cargos de relieve en el Partido que para los más modestos soldados de fila, ese ha sido Felipe Merodio.

Hombre modesto en todas sus cosas, nunca ha pretendido hacer alarde de los trabajos y sacrificios que ha aportado a la obra de nuestras ideas. Para él, relatar los primeros tiempos de sus pro-pagandas en las minas de Vizcaya, cuando, recién llegado de su pueblo, encontraron él y los que le acompañaban unas condiciones de trabajo, unas jornadas y unos capataces iguales a los que se estilaban en las colonias de los países «civilizados» para la explotación de los productos susceptibles de aprovechamiento, era un mero pasatiempo al que no concedía más importancia que la de subrayar los casos con regocijadas carcajadas.

Nunca podremos olvidar aquellas palabras sencillas, cordiales, tranquilas, como agua serena que deja ver hasta el fondo, con que se nos despidió en el Círculo Socialista en el homenaje que, esperando este fatal y próximo desen-

su memoria más que una sola cosa: imitarle. Que en nuestra actuación al servicio del Partido tengamos siempre como norte y guía de nuestra conducta la siempre limpia y constantemente en tensión de nuestro compañero ido. A los viejos, por viejos; a los jóvenes porque de ellos hay que esperar la ascensión siempre superada de nuestro ideal, no pedimos otra cosa que la imitación de este hombre recto, constante, fiel cumplidor de su obligación para con el Socialismo, cuyos primeros jalones en Vizcaya fueron colocados mediante su estuerzo pertinaz y su fortaleza de carácter.

Para toda la familia del querido Merodio, especialmente su viuda e hijos, el más emocionado pésame. Las palabras huelgan. Es con nuestro afecto como queremos demostrarles el cariño por el finado y la parte tan intensa que tomamos en su justo dolor.

El Partido Socialista, la Unión General de Trabajadores y LA LUCHA DE CLASES han perdido un compañero admirado.

El compañero Prieto dedica en *El Liberal*, de Bilbao, un hermoso artículo a Felipe Merodio.

Queremos recoger en nuestras columnas dicho trabajo, en el que se descubren algunos rasgos característicos del querido compañero, puesto que el mejor medio de apreciar a las personas y valorarlas en su punto es el de conocerlas a fondo.

Dejamos hablar al camarada Prieto:

«Era una tarde de mayo de 1897. Se celebraban elecciones municipales. Y en los barrios altos de la villa la contienda, como otras veces, revestía caracteres dramáticos. Los socialistas se enfrentaban con el predominio chavarrista, y el propio don Víctor Chávarri —el fundador de la dinastía, el Chávarri grande, a quien su soberbia de opulento industrial no le empujó hacia la conquista de títulos nobiliarios— fué allí a dirigir en persona sus huestes electorales. Chávarri había jurado aplastar a los socialistas, ahogando su representación municipal, hasta entonces ostentada unipersonalmente por Manuel Orte primero y después por Facundo Perezagua. ¡Había que ver lo que entonces significaba enfrentarse con Víctor Chávarri! Si acaso sólo don José María Martínez de las Rivas —otro magnate de la industria— osaba, tirando el dinero a espaldas, disputarle la diputación a Cortes por el distrito de Vizcaya.

Chávarri, viéndose vencido, derrotado, ordenó que la fuerza pública deshiciera la cola de electores obreros formada poco antes del escrutinio en el colegio instalado en las escuelas de las Cortes. Los torales se aprestaron a cumplir el mandato del «Señor de Vizcaya», ante quien se rendían Corporaciones, autoridades y ministros. Surgió la protesta, y para acallarla sonaron los fusiles: unos tiros sueltos preludieron las descargas cerradas. El río de gente que con indiferencia para la lucha electoral marchaba pausadamente hacia Vista Alegre, donde se celebraba una de las tradicionales corridas de mayo, se desbordó alocado, huyendo de la metralla. En lo alto de la escalinata de la calle de la Cantería la fusilería de los miñones disparaba, enfilando el trozo de la calle de San Francisco dominado desde allí. Yo —un muchachuelo de catorce años— avancé cuesta arriba, increpando a los torales: no sé si también lancé contra ellos alguna piedra. En fin, una chiquillada. El teniente Ramos —joven apuesto de negra barba árabe—, que mandaba la fuerza, contuvo a ésta para que no dispersasen contra mí, y viniendo calle abajo me sujetó de la blusa de percal y me llevó con él hasta un caletín establecido en el número 36 de la calle de las Cortes. De allí, con otros detenidos, me condujeron al Cuartel de Caballería, en la calle del Conde de Mirasol. Al entrar en el Cuerpo de guardia, un capitán, advirtiéndome la gran rojez en mis ojos, me preguntó: «¿Te han pegado?» «No —respondí—; es que estoy enfermo de la vista.»

En el Cuartel había más presos.



MIRANDO AL MUNDO

El boicot a la Alemania fascista

Habiendo el Congreso sindical internacional impulsado al boicot general de las mercancías alemanas...

Puede observarse con este motivo que la expresión «según las posibilidades actuales» no implica una restricción...

En algunos países se nota el boicot de las películas fascistas, lo que equivale a un boicot conjunto, moral y económico.

A este propósito el Socialdemócrata, órgano del Partido Socialista checoslovaco...

«El Gobierno de Hitler va a procurar excitar a los trabajadores alemanes contra el proletariado extranjero...

La Central sindical británica es hoy el más fuerte organismo de la Federación Sindical Internacional. Pero no representa solamente el número el más fuerte sosten del movimiento sindical internacional...

nales, que tendrán que tomarse constantemente.

Desde ahora habrá que rechazar todas las mercancías alemanas. Y estas mercancías son numerosas; tenían una clientela nutrida y particularmente en Luxemburgo...

Nos encontramos en vísperas de una lucha que no practicaremos por gusto. La trama de combate es más importante de lo que parece...

Congresos internacionales

Un gran papel ha sido desempeñado en este saneamiento por el trabajo nacional y por la comprensión internacional del camarada W. Citrine.

El discurso del presidente Waldken, que según la tradición refleja el conjunto de los trabajos del Congreso...

El discurso del presidente Waldken, que según la tradición refleja el conjunto de los trabajos del Congreso, puede considerarse como la contestación...

El discurso del presidente Waldken, que según la tradición refleja el conjunto de los trabajos del Congreso, puede considerarse como la contestación...

El discurso del presidente Waldken, que según la tradición refleja el conjunto de los trabajos del Congreso, puede considerarse como la contestación...

Grupo Socialista Esperantista

Reorganizado el Grupo Socialista Esperantista, cuya actuación estuvo atareada desde hace algún tiempo...

Celebró recientemente la asamblea reorganizadora, y al mismo tiempo, de tanto en tanto...

Este Grupo va estrechamente ligado por los indisolubles lazos de camaradería y cultura con la que en brevísimos tiempo será Escuela Obrera Socialista...

NOTAS REGIONALES

SOMORROSTRO

Nosotros y vosotros.—Es muy cómodo y fácil entretenerse en hilvanar unos renglones para que sean publicados en Euzkadi Roja...

Dicen quienes firman dichas líneas con el nombre de «El Comité Local de Radio», que toda la actividad y lo más selecto de sus columnas lo dedican a dirigirse a los trabajadores para la realización del frente único.

En la última huelga, sin fijaros en el riesgo que corrían aconsejados a inocentes muchachos a realizar tal o cual misión...

Aluden también al mítin comunista, y dicen que no acudieron ni ochenta personas, aunque ellos saben de sobra que acudieron como unas seis veces más...

Decía al principio que hacéis falsas afirmaciones sobre dignos compañeros, entre los que me hallo yo, y he de decirlos que tanto ellos como yo nunca negamos la cara al enemigo común...

Al mismo tiempo, y aprovechando la presente, dirigimos un cordial saludo a todos los esperantistas socialistas españoles...

Un medio u otro intenten elevar el nivel cultural de nuestros camaradas. Así, pues, compañeros y afiliados a la Unión General de Trabajadores...

Lista de solicitantes al ingreso en la Agrupación Socialista de Bilbao: Francisco López Fernández, Anastasio Montón Montón...

Los nuevos ingresos

Lista de solicitantes al ingreso en la Agrupación Socialista de Bilbao: Francisco López Fernández, Anastasio Montón Montón...

Francisco López Fernández, Anastasio Montón Montón, Maximino Gázquez Ochoa, Francisco Girona Groquier...

CAJA DE AHORROS MUNICIPAL DE BILBAO

Institución de carácter benéfico-social. Patrocinada por el Excmo. Ayuntamiento y bajo la tutela del Ministerio de Trabajo y Previsión Social.

ESTACIÓN, 3. AHORRO ESCOLAR — OBRA MATERNAL — CULTURA PROTECCION A LA INFANCIA — BENEFICENCIA

SALDO DE IMPOSICIONES EN 31 DE DICIEMBRE DE 1932: Pesetas 182.741.638,37

Destina sus BENEFICIOS reglamentariamente al aumento progresivo de los FONDOS DERESERVA y a sostener las OBRAS FILIALES, de las que es fundadora en Vizcaya.

Subcentral y Monte de Piedad: Plaza de los Santos Juanes 44 Sucurales - Monte de Piedad en Baracaldo

Talleres Gráficos Fermín Zarza.—Recacoeche, 8.—Bilbao

Defendamos nuestros derechos

Unos, transeúntes inocuos caídos en la redada, aparecían compungidos; otros, luchadores aprehendidos durante la pelea...

Hace poco, en el homenaje a un modesto periodista, dije yo, dejando correr libremente la intimidad de mi sentir...

A mí, el talento no me mueve a admiración. Un gran intelectual, un superdotado, con cerebro desmedido, se asemeja a un ser que tenga cuatro brazos o tres piernas...

Su vida fué ejemplar. ¡Magnífico maestro de energía este hombre bondadoso a quien enterramos ayer!

Bajo este epígrafe ha sido publicado en El Magisterio Español el siguiente artículo, del que, por su trascendente importancia, reproducimos diversos párrafos...

La aleccionadora y por tantos conceptos abominable etapa del Gobierno lerrouxista ha reavivado pretéritas costumbres de la vergonzante y despótica política caciquil de la monarquía.

En muchos pueblos la Policía y la Guardia civil se personaron en el domicilio de las Sociedades obreras y Agrupaciones socialistas...

Las organizaciones políticas se rigen por la ley de 30 de junio de 1887, todavía hoy vigente. El artículo 10 dice: «Toda Asociación llevará y exhibirá a la autoridad, cuando ésta lo exija, registro de los nombres, apellidos, profesiones y domicilios de todos los asociados, etc.»

Esto quiere decir que la autoridad puede comprobar si la Asociación lleva el registro de afiliados conforme a la ley, pero en manera alguna autorizar a copiar nombre alguno...

Por lo que respecta a las Sociedades profesionales éstas están sujetas a la ley de 8 de abril de 1932...

Nuestros compañeros deben atenerse a lo que disponen las leyes y no siendo por mandato judicial deben negarse a entregar el registro de afiliados a las autoridades...

«El gran interés que nos ha movido a los maestros asturianos para venir a Viena ha sido conocer los Centros de enseñanza creados bajo el régimen republicano...

«La enseñanza popular en Viena»

«El gran interés que nos ha movido a los maestros asturianos para venir a Viena ha sido conocer los Centros de enseñanza creados bajo el régimen republicano...

El ex ministro señor Glockel quiso recibir en el Ministerio a la Misión asturiana. Quería explicarnos por sí mismo la revolución realizada en Viena en orden a la enseñanza...

En Austria se espera todo de la nueva generación que nace sin mácula original y crece en una atmósfera limpia de lastres históricos. He ahí por qué, aun dentro de una situación política conservadora...

Nos habló durante una hora. Tuvo palabras entusiastas para Asturias que de tal modo se esfuerza en conectar a sus maestros con los pueblos europeos...

Como no es cosa de recoger íntegramente su discurso, que no es de este lugar, diremos, en resumen, que toda aquella obra renovadora aunque abarque contornos que parecen alejados de la formación de la infancia...

Hemos visitado la serie escalonada de instituciones. Nada falta ni sobra en ellas. Se ha llegado a la justa medida en la amplitud, luminosidad, decoración y confort...

Este Estado se los devolverá con una profesión manual que les permita ganarse la vida, o si es un muchacho bien do-

«El gran interés que nos ha movido a los maestros asturianos para venir a Viena ha sido conocer los Centros de enseñanza creados bajo el régimen republicano...

El ex ministro señor Glockel quiso recibir en el Ministerio a la Misión asturiana. Quería explicarnos por sí mismo la revolución realizada en Viena en orden a la enseñanza...

En Austria se espera todo de la nueva generación que nace sin mácula original y crece en una atmósfera limpia de lastres históricos. He ahí por qué, aun dentro de una situación política conservadora...

Nos habló durante una hora. Tuvo palabras entusiastas para Asturias que de tal modo se esfuerza en conectar a sus maestros con los pueblos europeos...

Como no es cosa de recoger íntegramente su discurso, que no es de este lugar, diremos, en resumen, que toda aquella obra renovadora aunque abarque contornos que parecen alejados de la formación de la infancia...

Hemos visitado la serie escalonada de instituciones. Nada falta ni sobra en ellas. Se ha llegado a la justa medida en la amplitud, luminosidad, decoración y confort...

Este Estado se los devolverá con una profesión manual que les permita ganarse la vida, o si es un muchacho bien do-

De todo un poco

El Gobierno se ha constituido de radicales, independientes para todos los gustos y progresistas.

Al fin se ha constituido el Gobierno u lo que sea, y de él forma tanto río, que va a subir la marea.

Tenemos Guerra del Río, y Del Río es don Cirilo; tampoco faltará Pita si de Romero es el bicho.

El don Diego, quien preside, Martínez; no confundamos con Montes el bandolero este Gobierno altanero que tan buen olor despide.

Está además fuerte Enguita, Rico Palomo acompaña con Botella bien fresquita para que se chinche Azaña.

MICROBIO

con ningún explotador; que no enviemos cartas desde la cárcel llorando y pidiendo apoyo a obispos y párrocos; que cuando tenemos necesidad de entrevistarnos con los patronos es para hacerles cumplir el compromiso contraído...

Yo firmo así, con todas las letras, y no como vosotros.—GREGORIO URÍA.

ORTUELLA

¡Alerta, trabajadores!—Con motivo de la reapertura de las Cortes por la presentación a la Cámara del Gobierno Lerroux...

Quiero salir al paso de estos dos señores. Al hacer el comentario del debate político, el primero decía: «Están duros los socialistas, pero hacen bien al echarlos de allí»...

Aluden también al mítin comunista, y dicen que no acudieron ni ochenta personas, aunque ellos saben de sobra que acudieron como unas seis veces más...

Decía al principio que hacéis falsas afirmaciones sobre dignos compañeros, entre los que me hallo yo, y he de decirlos que tanto ellos como yo nunca negamos la cara al enemigo común...

Al mismo tiempo, y aprovechando la presente, dirigimos un cordial saludo a todos los esperantistas socialistas españoles...

Un medio u otro intenten elevar el nivel cultural de nuestros camaradas. Así, pues, compañeros y afiliados a la Unión General de Trabajadores...

Lista de solicitantes al ingreso en la Agrupación Socialista de Bilbao: Francisco López Fernández, Anastasio Montón Montón...

Francisco López Fernández, Anastasio Montón Montón, Maximino Gázquez Ochoa, Francisco Girona Groquier...

CAJA DE AHORROS MUNICIPAL DE BILBAO

Institución de carácter benéfico-social. Patrocinada por el Excmo. Ayuntamiento y bajo la tutela del Ministerio de Trabajo y Previsión Social.

ESTACIÓN, 3. AHORRO ESCOLAR — OBRA MATERNAL — CULTURA PROTECCION A LA INFANCIA — BENEFICENCIA

SALDO DE IMPOSICIONES EN 31 DE DICIEMBRE DE 1932: Pesetas 182.741.638,37

Destina sus BENEFICIOS reglamentariamente al aumento progresivo de los FONDOS DERESERVA y a sostener las OBRAS FILIALES, de las que es fundadora en Vizcaya.

Subcentral y Monte de Piedad: Plaza de los Santos Juanes 44 Sucurales - Monte de Piedad en Baracaldo

Talleres Gráficos Fermín Zarza.—Recacoeche, 8.—Bilbao



